

Rodrigo Castro Orellana (Chile)

Neoliberalismo y Tecnologías de Gobierno en la Modernidad Tardía

La investigación se dirige en primer lugar al estudio del concepto de gubernamentalidad dentro del pensamiento del filósofo francés Michel Foucault, mediante la revisión pormenorizada de los cursos del Collège de France de reciente edición: *Securité, Territoire et Population* (1977-1978) y *Naissance de la Biopolitique* (1978-1979). Con dicho trabajo se pretende dilucidar los aspectos principales del desplazamiento que sufre la analítica del poder en este período de la obra del pensador. En efecto, se produciría un giro que determina un abandono del modelo físico de las relaciones de fuerza y un nuevo énfasis en el funcionamiento organicista de las tecnologías de gobierno.

Junto con lo anterior, esta indagación tiene por propósito utilizar las categorías foucaultianas relativas al gobierno en una lectura de los mecanismos de control y subjetivación que operan en la sociedad neoliberal. Se trata de actualizar el pensamiento del filósofo francés, en función de la conexión que él advierte en sus cursos entre liberalismo, gubernamentalidad y producción del yo. En tal sentido, este análisis persigue demostrar que el mencionado planteamiento de Foucault resuelve en gran medida las insuficiencias de diversos enfoques teóricos sobre la modernidad tardía, como aquellos propuestos por: Sennett, Lipovetsky, Beck, Giddens o Habermas. Dicha fortaleza de las categorías foucaultianas a la hora de interpretar el diagrama de relaciones de poder característico de la sociedad contemporánea, guardaría relación con una serie de aspectos clave que correspondería validar. En primer lugar, la superación de la dicotomía poder-libertad haría posible considerar la demanda de autogestión individualista propia del neoliberalismo como un dispositivo político. Como segundo aspecto, la relación entre gubernamentalidad y liberalismo permitiría observar que la gestión biopolítica de la población parece inherente al mercado global. En tercer término, el nexo entre tecnologías de gobierno y tecnologías del yo, legitimaría un análisis de la cultura terapéutica, la promoción de estilos de vida y el cuidado del propio cuerpo como mecanismos de regulación y control de los sujetos. Finalmente, la articulación metodológica de la genealogía foucaultiana garantizaría una aproximación a la gubernamentalidad contemporánea en el marco de una historización radical de la subjetividad, circunstancia a partir de la cual podría vislumbrarse la heterogeneidad y el devenir polimorfo hasta ahora no completamente advertidos de las estrategias neoliberales.

En suma, nos interesa enlazar la problemática del gobierno formulada por Foucault, con la comprensión de los procesos complejos de subjetivación en la modernidad tardía. Para la consecución de tal objetivo nos proponemos, además del estudio de la obra del filósofo y de otros teóricos de la modernidad, una revisión bibliográfica exhaustiva de las investigaciones sobre

la gubernamentalidad liberal desarrolladas por autores como Mitchell Dean y Nikolas Rose. En este contexto, buscamos establecer las limitaciones y aportes de la obra de estos autores anglosajones en relación con nuestros tres ejes de preocupación: formas de poder, procesos de subjetivación y modos de resistencia. Cabe agregar, en relación con esto último, que nuestra investigación espera obtener como resultado no sólo un cuadro comprensivo de procesos y dinámicas configuradoras del presente, sino que especialmente una perspectiva esclarecedora de las formas de resistencia emergentes en la sociedad global.